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这届上海交易会仅 3 天，我市名优农产品现场成
交额和订单，却收获满满。安庆“土特产”走俏大上海
启迪着我们，打造更多具有地域特色农产品，是改善
农业供给结构、提高供给质量和效率的有效途径，也
是我们今后提升农业竞争力、发展区域经济，推进乡
村振兴的必然选择。

作为农业大市，我市有广袤的乡村，有崇山峻岭和
湖泊，各县区资源禀赋各具特色，局部风俗与小环境各
异。这些丰富的自然资源、生态资源和人文资源，为产
出更多优质“土特产”提供了得天独厚的条件。比如，
在大上海受到消费者青睐的花亭湖有机鳙鱼，岳西的
高山蔬菜、翠兰茶叶，潜山黄柏镇的一品鲜菇，望江菜
籽油等特色农产品。再如，胡玉美蚕豆辣酱、天柱山瓜
蒌籽、怀宁蓝莓等地理标志产品。这些优质的土特产，
既能满足城市个性化、多样化、高品质的消费需求，也
能够推动着我市特色资源加快转化增值。

安庆“土特产”走俏大上海启迪着我们，要“扎根本
地找亮点”，“跳出本地看本地”，培育和形成更多的土
特产。如在这届交易会现场成了“爆款”，成交额超5万
元的桐城吕亭镇“草青山”黑猪。

同时，酒好也怕巷子深。我们还要提升土特产的

供给质量，传播好消费场景和消费内容，让消费者收获
更多体验感、仪式感。可以通过云直播等数字技术，向
消费者全方位展现土特产从田间到餐桌、从优质水产
品加工到制成品的过程，增加消费者对产品品质的信
任度；也可以通过创新电子商务数字营销场景和推广
渠道，打开市场空间。

安庆“土特产”走俏大上海还启迪着我们，要在立
足“土”，突出“特”，形成“产”上做好文章，培育出更多
市场需求的“土特产”。

立足于“土”，要留存“乡土味”。在乡村，因各地资
源不同，不同地方的“土特产”有着各自的特色。我们
要立足一方水土，以当地农村自然、人文资源为依托，
打造出独具风味的土特产。如宿县松佐坝乡与优质水
资源为伴，使得该乡沿湖一带农户创造出传统特色美
食——鱼面，其市场售价最高可卖到每斤80元，成为深
受市场欢迎的土特产。

也要突出“特”，放大农产品特色。我市绿色食品、
有机农产品、地理标志农产品等认证产品数共1183个，
总数位居全省第二。这些品牌的土特产，深受消费者
青睐，成为了安庆这方水土最亲切的代言，也为大力发
展“一县一业”“一村一品”提供了支撑。我们要通过建

立健全一整套现代化种养殖机制作为支撑，强化质量
管理，让种养殖有规范、加工有流程，放大品牌效益，以
土特产的区域品牌叫响乡村新产业、新业态，打造出更
多有特色、有竞争力的“土特产”品牌，把更多的“土特
产”打造成“爆款”，以此带富一方农民。

还要形成“产”，要发展一个“土特产”，实现一地
产业兴。以怀宁蓝莓为例，通过精细加工，变身”蓝
莓汁、蓝莓干、蓝莓酒……产业链的延长，价值链也
得到了提升。我们要引导龙头企业发展土特产精深
加工，做好“土特产+”文章，充分挖掘其附加值，把

“土特产”增值收益留给农村，留给农民，让乡村新产
业新业态更富民。

这需要加大政策支持力度，强化人才培养，提高土
特产龙头企业在科技、创新、绿色、品牌、数字化等方面
的融合发展能力，大力发展乡村特色产业。

随着产业链的发展，我们还要构建农产品加工配
套体系，形成冷链仓储、批发、零售、配送于一体的服务
体系。通过电商等形式，着力带动安庆农产品资源高效
对接长三角市场，促进乡村产业提档升级，推进乡村振
兴，助推我市向农业强市跨越，让更多“土特产”走向市
场，这也是安庆“土特产”走俏大上海带给我们的启迪。

安庆“土特产”走俏大上海的启迪
□ 特约评论员 潘天庆

在第十届安庆
名优农产品（上海）
交易会期间，我市
165 家企业现场成
交额558.3万元、较
上届交易会（230万
元）增长一倍多，贸
易订单额达1692万
元、较上届交易会稳
中有进。（《安庆日
报》12月11日）

极目新闻记者注意到，社交平台上对限速规定的
讨论度较高，尤其是依赖电动车为生的外卖骑手，对
此规定反映强烈。有骑手表示，没有人用这样的速度
送餐。12 月 12 日，广州骑手栾先生告诉记者，身边的
骑手都已经关注到该规定，但大家还不清楚具体的惩
罚措施最终会如何执行。一般来说，为了多送几单，骑
手们普遍的骑行时速在40公里左右。

事实上，电动自行车违规问题已在各地凸显。由于
快捷、经济、环保等诸多优势，越来越多的人选择骑电
动自行车出行，电动自行车销售市场规模不断壮大。与
此同时，车主逆行、超速、超载、闯红灯等违法违规现象
也日益增多。尤其是外卖骑手违法行驶导致交通事故
频发，已成为近年来交管部门整治的重点之一。

但就实际情况看，出台《规定》未必能完全有效
降低骑手的骑行速度，原因也是不言而喻，一是执法
成本导致的执法难。二是降速等于降低送餐速度，进
而降低骑手的收入。三是车速与安全存在一定关系，
但也不是绝对，且如果所有车辆都低速行驶，将失去
通行效率，这就不仅是保障骑手安全的问题了，而是
影响整个交通秩序。

可见，为电动自行车出台降速规定，确保骑行人
尤其是外卖骑手的安全，实属应当，却也不能就认为

“万事无忧”。像骑手超速，根本原因在于平台的考核
机制不合理，以至于骑手们不得不靠超速才能确保业
绩和收入。因此，优化送餐时间机制，落实监管责任，
将外卖骑手纳入特殊骑行职业等，都该统筹考虑，

总之，为电动车限速之外还应有配套措施，就是
说，如仍按原来的管理模式行事，而不出台配套措施，
外卖骑手的骑行速度恐怕还是降不下来。可见，在给电
动自行车降速并大加处罚力度的同时，还要考虑外卖
行业的特殊性，以更科学合力加人性化的方式，才能将
电动自行车超速这个问题解决好，使超速“顽疾”不再。

为电动车限速之外
还应有配套措施

□ 刘天放

日前，广州市人大常
委会公布《广州市电动自
行车管理规定》（下称《规

定》），将于12月30日开始实行，其中包括“在
非机动车道内行驶时最高时速不得超过15公
里”“对一个星期内有三次以上闯红灯、超速行
驶、逆向行驶等严重交通违法行为的驾驶人实
行派单管控”等。

法院最终认定阿丽在玉皇观社区二组的集
体经济组织成员资格，依法应当享受相关权利，
支持了她的诉求。在她胜诉之后，该居民小组又
先后有3名“外嫁女”通过诉讼获得集体收益的分
配，最近的一份判决已于2024年11月作出。

村规民约是村民自我管理、自我教育、自我
监督的行为规范，介于法律和道德之间，更多的
是发挥道德的约束作用。农村的陈规陋习具有
社会性和顽固性，一旦形成，会对群众产生长期
的影响，改变其中的陈规陋习很难。从各地的实
践来看，发挥好村规民约在弘扬公序良俗等方面
的积极作用，可以降低乡村社会治理的成本，提
高乡村社会治理的能力。

但现在，不乏本身不合法、不守法的“村规民
约”，不仅没有发挥应有的作用，还适得其反。比
如四川一“村规民约”规定，“老人在80岁和90岁
的时候可以办酒席”，于是一位87岁的老人因为
办寿宴而被罚款。又如广西一“村规民约”规定，

“凡子女、直系亲属参与违法犯罪的，对该户一律
停水停电”。一些村民因此被“连坐”停水停电。
而“外嫁女”被挡在村规民约外，也如法院的判
决，村规民约当中带有歧视性和违法的内容。

显然，必须明确，即使是“村规民约”，如果规

约中含有侵犯村民权利的条款，与法律不符，即
使已经通过村民会议的多数同意，在法律上也是
无效的。而明显侵犯了村民权利的“村规民
约”，是权力的滥用，实际上，于某些心术不正的

“村官”，正是以这样的“村规民约”，作为权力寻
租的保护伞。

村民会议，并非国家机关，作为村民自治组
织，制订“村规民约”应该在现有法律的范围之
内，“合法性”是对村规民约最基本的要求。“村
规民约”既不切实际，又无法律的依据，以此约
束村民只是单方面的一厢情愿。显然，要让村
民自觉遵守“村规民约”，首先得“村规民约”合
法、守法。

“村规民约”不合法，折射出的是不少村干部
法治意识的淡薄，而一个更严重的后果，是有损
法律的尊严和权威，动摇村民的法治观念。因
此，有关方面应该持续地加强法制教育，另一方
面，应该切实履行监督管理的职责，完善审查备
案程序，对于与法律不符的“村规民约”，应全面
进行合法性、合理性的审查，保证所有的“村规民
约”，都在法律的范围之内，都有法律的依据。唯
有这样，才能推进乡村依法治理，村民的权益也
才能得到尊重和保护。

村规民约”也得守法
□ 钱夙伟

嫁出去 20多年，虽然户
口留在娘家乡村，但按照当地
村规民约，阿丽依然没资格享
受集体收益分配。为争取自
己的分配权益，她从居民小组
一路找到社区、街道办、相关
部门……最后，诉请法院判决
居民小组支付自己征地补偿
款和租地费用8300元。（12月
16日红星新闻）

■邢台一村民柴火灶被燃气
公司贴封条

近日，因为存在“双火源”安全隐
患，河北邢台新河县一村民家的柴火
灶，被新河县中裕燃气有限公司贴上了
封条，引发争议，同时，“燃气公司有无
执法权”的问题也激起了网民讨论。12
月16日，邢台市住建局双代办接受封面
新闻记者采访时表示，事件引发关注
后，昨天县级主管部门和乡镇工作人
员到村民家中进行调查，将柴火灶的
封条撤了。该村民也积极主动配合，
将柴火灶拆了；并明确，燃气公司当然
没有执法权，已经对燃气公司负责人约
谈训诫。 （12月16日 封面新闻）

微评：有网友不看新闻就评论，说
什么“中国老百姓用了几千年的柴火
灶，凭啥不让用？”，仿佛燃气公司是村
民的仇敌，如同恶霸一般无故地对弱势
群众进行刁难。然而，新闻中已经十分
清晰地表达了，村民柴火灶被燃气公司
贴封条，是因为同一房间存在“双火
源”，并不符合相关法规的要求。

当然，考虑到一般情况下封条的使
用场景，燃气公司给柴火灶贴封条的做
法是欠妥当的，尽管初衷大概率是想尽
到对安全隐患的告知义务，谈不上什么

“执法”。不过，由于燃气公司没有执法
权，那封条与一份整改通知书并无区
别，当事村民完全可以随时撕掉它，继
续使用柴火灶。

不过，他没有这么做，反而将柴火
灶拆了，为什么呢？因为他知道，安全
规范，都是来自血的教训；他也知道，他
自己才是自己安全的第一责任人。相
对应的，一旦出现事故，那些为柴火灶

“喊屈”的网友，并不会有任何损失。

■这届年轻人尝试用算法打
败算法

近日，不少年轻人晒出自己的攻
略，分享如何对抗“越用越贵”“越看越
烦”的算法。据媒体报道，网名为“兔
兔”的年轻人说：“第一次搜机票，直飞
最便宜的也要4309元，我就反复评论

‘机票太贵了，买不起，不去了’。后来，
航班价格变成了1903元。”这被网友戏
称为“机票大法”，让系统给自己的人物
画像从“想要进行跨国旅行的有钱人”
变为一个“旅行取决于机票价格的没什
么钱的人”，并成功让票价大幅下降。

（12月15日 大象新闻）
微评：大数据杀熟、超范围收集用

户信息等一系列问题让消费者苦不堪
言，但碍于信息不对称，消费者往往很
难获得有效证据去维护自身权益。

年轻人用算法打败算法的尝试，且
不论收效如何，都令人感到欣慰，毕竟
不是千千万万网友前赴后继地进行反
抗，互联网厂商借助大数据、算法进行

“杀熟”的做法，只会更加肆无忌惮。
不过，让用户和算法玩“猫鼠游戏”

也并非长久之计。要彻底治理算法问
题，必须强化监管和立法。11 月，中央
网信办、工信部、公安部、市场监管总局
四部门联合发文，开展“清朗·网络平台
算法典型问题治理”专项行动，剑指利
用算法实施大数据“杀熟”等问题，正是
一个值得欣喜的信号。

何飞 点评

“请先做个自我介绍，让我更充分地了解你的实际
情况，如：姓名、年龄、学校、项目实习的工作经验、专业
技能等。”“好的，我……”思思的回答刚开了个头，就听
到屏幕那边开始倒数3、2、1。倒数结束后，才是应聘者的
自我介绍时间。显然，第一次面对一个“眼睛占了半张
脸”的卡通人物进行面试，思思过于紧张，“抢答了”。今
年的毕业季秋招，很多毕业生有了一次人生初体验——
面对AI面试官，以人机对话的形式完成一场面试。据了
解，今年的秋招面试，美团、中国移动、字节跳动等公司
都用上了AI系统。这种全新的面试方式可以帮一些企业
提效，而对一些求职者来说则是挑战。

(据12月15日 北京青年报 报道）

AI面试官来了
漫画/王铎


